

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 7.308

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 28 de Septiembre de 1908.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## ENSAYOS DE CRÍTICA MUSICAL

Este es el título que lleva un tomo que acabamos de recibir, recientemente estampado en la imprenta de este periódico, en el cual varios amigos y admiradores del difunto Antonio Noguera, han recopilado sus principales escritos, sobre crítica, realizando, á nuestro entender, una obra altamente meritoria al salvar de la irreparable desaparición aquellas geniales páginas dispersas en revistas y diarios, al rendir un tributo póstumo á la amistad.

Avalemos la obra un notable prólogo de don Juan Alcover, uno de aquellos amigos cuyo espíritu perspicaz conoció á fondo el alma de Noguera, no pocas veces juzgado, en vida, con excesiva severidad; y en pocas páginas la desenvuelve, con la pureza y amenidad de estilo que le son propias, poniéndola de manifiesto en toda su realidad á los ojos del lector.

Por este motivo nos limitamos á reproducir ese prólogo seguros de que es esta la mejor forma de hacer el juicio crítico de la obra.

Llego tarde para hablar de Noguera. Nada nuevo podría añadir á lo dicho por otros amigos del llorado artista, como no desfigurase mi propio pensamiento. Y es que un común espíritu presidía el pequeño cenáculo donde la sustancial conformidad de dogma y sentimiento nos congregaba; y á la luz de ese espíritu se nos reveló el alma de Noguera, tan pródiga de sí misma, tan vibrante, que apenas había momento ni acto de la vida en que no se vaciase con radical sinceridad; una sinceridad que producía, por lo crudo y virulenta, la impresión casi dolorosa del desgarrar. Así aprendimos á conocerle á fondo, y como no ha existido jamás un carácter de más vigorosa acentuación, mal pudo haber discrepancias en los juicios ni atribuirse cada cual de nosotros peculiar descubierto. En la conciencia de todos, amigos y adversarios, se dibujaban su personalidad con idénticos perfiles: unos la afirmaban con la adhesión y otros con el odio.

Ya que se ha querido una página con mi firma tendré que limitarme al papel de recopilador. Por fortuna, cabe reproducir comentarios escritos hace tiempo sin riesgo de que haya decaído su interés palpitante. La triste ley del olvido tiene sus excepciones, hijas como ella misma, de la fragilidad y el egoísmo humanos. Al que se muere le entierran, dice el proverbio; se va atenuando el dolor de la separación definitiva; la imagen querida se esfuma; y la cicatrización de las heridas es á menudo tan rápida que permite reducir á mínima dosis el bálsamo precioso de la filosofía cristiana. Pero cuando el muerto se lleva consigo sus tesoros, cuando el caudal de beneficios era inseparable de su persona, y á cada momento se nota la orfandad de los intereses que se acogían á su amparo, entonces á medida que pasa el tiempo, la pérdida es más sensible; como á medida que la sed aumenta en la peregrinación por el desierto es más sensible la falta del cántaro roto y el agua derramada.

Hoy acontece con Noguera. Pocos hombres hubo entre nosotros tan necesarios, y no asoma ni se anuncia de lejos quien le sustituya. En su jardín, era el primero y el último. El lo cultivaba con tanto amor á la vegetación legítima como aborrecimiento á las malezas y á los insectos invasores. Se cerró el ojo vigilante, y la mala hierba crece y los insectos roen y pululan sin que nadie les vaya á la mano.

Ahí están sus breves composiciones musicales, flor de cultura, inefable perfume del alma de Mallorca, depuración de las melodías indígenas en el filtro de un organismo refinado, tan sensible á la ingenuidad popular como á la gracia de estirpe nobiliaria, que es su hermana. Ahí están sus campañas de organizador y de escritor, su constante apostolado en pro del nacionalismo artístico y sus fecundas aplicaciones á la música: en pro de la divulgación de los grandes autores y las grandes obras, interpretadas á conciencia, para levantar el nivel de la cultura y redimirnos de vicios, coruptelas y fiorellas; en pro del buen gusto y la discreción donde quiera que vibren metal ó cuerda, tubos ó gargantas, escuelas, seminarios, teatros, casinos, plazas públicas y viviendas particulares; en pro de la educación de profesores, públicos y empresas... ¿Quién sigue predicando? ¿Quién exhorta y combate y catequiza? ¿Quién ha heredado el carcaj de sarcasmos agudos contra los filisteos y mistificadores?

Arrollada está la bandera de los «Hermanos de David» desde que se pudiese la mano indomable y nerviosa que la tremolaba. La restauración de la pureza musical en los tiempos de todo el orbe católico, ha dado la razón á Noguera, en uno de sus empeños capitales, sin que el pobre haya podido presenciar su triunfo. En lo demás, siguen las cosas como antes, sin esperanza de remedio por ahora. El

calorcillo que el artista mantuvo á fuerza de fricciones, sacudidas y llamaradas de entusiasmo, en el cuerpo social de que era miembro vivo, sintiendo como propias las vergüenzas comunes, cede otra vez á la frialdad y apatía endémicas entre nosotros.

No fué Noguera de los que encuentran en su casa los primeros obstáculos que vencer. Vino al mundo donde á su talento y á sus inclinaciones convenía: en el hogar de un músico. La educación paterna le inició en el aprendizaje de su arte favorito, y pronto hubo de verse cuán precozmente dominaba la técnica del piano, no para caer en los excesos de la virtuosidad, sino para humanizarlo y convertirlo en instrumento dócil de la inspiración propia y ajena, de las íntimas confidencias y hasta de sus burlas y genialidades. El no serviría para concertista, ni se lo propuso, pero para hablar y comentar y satirizar en el piano, dudo que tuviera semejante. Su condición nativa no consistía en tener desarrollado el órgano de la musicalidad á expensas de las demás facultades. Creo más bien que su finura de percepción de todos los matices y fenómenos que impresionan á los temperamentos delicados, su instinto de indisciplina, su plenitud y energía espiritual, hallaron en la música, flexible y libérrima de suyo, el medio de expresión más adecuado.

De todas suertes, su vocación fué indiscutible, y nadie sino él mismo la contrarió. Pasaba por orgulloso. Serlo algo más y á tiempo, le hubiera convenido, es decir, confiar en su fuerza y abrirle cauce. Hay un orgullo saludable que nos libera de la excesiva sumisión al medio social en que vivimos. Este orgullo, arca salvadora donde la propia personalidad se mantiene á flote en la corriente de vulgares preocupaciones, hubiera preservado al genial manco de *abruquearse* y cometer, en el momento crítico de elegir carrera, el error trascendental de su vida. Ser músico de oficio vestía poco, según el concepto provinciano. Y á ello se debió lo que recuerda oportunamente un escritor ilustre, Miguel S. Oliver, en los párrafos que le inspiró la muerte del artista. «No creo que se hayan malogrado aptitudes más reales y vigorosas que las de Noguera. Comenzó y siguió largo tiempo sus estudios de ingeniero de caminos. La música, como una niña invisible le distraía, susurrando sobre las páginas del libro cuajadas de ecuaciones. No fué ingeniero ni fué músico; músico en el sentido altísimo y sagrado que él preconizaba y exigía. Jamás habrá llegado tan lejos la probidad profesional ni la conciencia severa y rígida ni la sinceridad que hizo de su vida privada y de su vida pública algo inseparable y de una pieza. El se incluyó á sí mismo en el rango del *dilettante* porque creía estar falto de la preparación sólida, indispensable para una obra seria y permanente, porque creía no poder compensar el tiempo perdido en una falsa dirección y una falsa caminata.»

En que ocasión y forma hizo su primer tanteo como crítico, nos lo cuenta Juan Luis Estelrich, aportando á la semejanza del antiguo compañero interesantes notas personales, en la carta que desde Cádiz dirigió á Juan Marqués y Luigi, el *alter ego* de Noguera, con quien ofreció un caso de hermandad y penetración artística verdaderamente memorable. «La primera crítica musical (dice el amigo Estelrich) fué escrita en Madrid en 4 de Octubre de 1880 y publicada por mí en un periódico en que tenía intervención. Animéle á escribirla, adviniendo sus condiciones, á la salida de un concierto de Saint-Saëns en el *Príncipe Alfonso*; bregó Noguera ardoroso con los conceptos y la forma, hasta las cuatro de la madrugada en que se despidió, y antes de las siete de la mañana volvía á aparecer en mi cuarto para corregir no sé que conceptos y tachar no sé que expresiones. Pero aún no acabó aquí su fervor de crítico primerizo: al salir yo de la imprenta de Dubrull, á las cuatro de la tarde, me le encontré en la esquina de la Flor baja, pálido, nervioso, y con la mano en el ijar, esperando el primer número del periódico. Le di algunos, y desapareció como si tratase de vencer á los revendedores.»

Desde aquel su primer ensayo, en que aparecen tímidamente recogidas las uñas y las alas que más tarde habrían de emular la fiereza y el vuelo de los gavilanes, siguió escribiendo, con creciente vigor y desenvoltura, numerosos artículos, crónicas, memorias y conferencias, cuya impresión resume Oliver exactamente. «Era de aquellos á quienes se combate, era de aquellos que levantan momentáneas protestas y falsas indignaciones; pero era de aquellos á quienes se lee *siempre*, de quienes no se deja una gaceta, ni una palabra, ni un punto.»

Quisiera citar algo del estudio que Gabriel Alomar consagró á *La obra de Antonio Noguera*. Se hace, empero, difícil desarticlar fragmento alguno del conjunto, animado reflejo de la unidad prismática y los cambiantes y

aspectos sucesivos, en que se descompuso el sentimiento del artista. Alomar ausculta detenidamente los latidos y analiza las manifestaciones de este sentimiento; lo juzga en acto y en potencia, como si quisiera suplir con el esfuerzo de la evocación amorosa las cosechas prometidas y sumarlas al fruto que nos legó el árbol tronchado por la muerte. Entre las desventuras de Noguera, grandes y pequeñas, hay que contar la de no haberse visto en vida tan felizmente interpretado. En este artículo hallaría, si pudiese paladearlo, el mayor halago para un artista, que consiste en el sabor de las propias emanaciones leal y devotamente recogidas, la satisfacción de encontrarse con alguien que le ha bebido los alientos y le ofrece luz y guía para conocerse, aquilatarse y sacar de la introspección nuevos alientos para las futuras jornadas.

Arreciaron los ataques de la enfermedad y la pluma se cayó de la mano helada, fresca la tinta de cuartillas y el papel pautado, flotante el balbuceo de melodías á medio concebir en el piano abierto; porque ni las estrecheces de una posición nunca desahogada, ni las amenazas del porvenir, ni los quebrantos físicos y morales, interrumpieron ni entibaron su trato apasionado con la música. En su misma cámara mortuoria se impuso la necesidad de rendirle un homenaje póstumo: salvar de la dispersión lo más sustancial y significativo de su labor de musicógrafo. A Juan Marqués debióse la iniciativa, calurosamente secundada por los demás amigos. Tal es la explicación de este libro, «escrito da un uomo di garbo e molto saputo nella parte sua» (1). Ha presidido al formarlo, á falta de instrucciones del autor, que hubieran sido acatadas, un criterio de selección no exclusivamente crítico, sino inspirado en cierto linaje de conveniencias. Noguera no solía guardar contemplaciones, hacia bien, sobre todo cuando el celo apostólico, y no la aversión al enemigo, le enardecía. Esta franqueza con asomos de intemperancia, era uno de sus mayores atractivos. Pero, á veces, al choque de los argumentos, brotaban chispas de graciosa inverecundia, que no cabría reproducir sin riesgo de resquemores. No hace falta, por otra parte. Hay en este volumen, al lado de los trabajos fundamentales, fruto sazonado de la meditación, algo de las notas fugitivas, trazadas al correr de la pluma, que caracterizan al autor como cronista original y desenfadado.

Entre las dos especies, rarisimas en España, que Figaro no encontraba para la sección filarmónica de *Un periódico nuevo*, el *litterato que sabe música* y el *músico que sabe escribir*, Noguera fué más bien lo segundo. Sin coger la pluma sino al servicio de su ferviente amor á la cultura musical ni presumir de literato, dejó atrás á muchos que se llaman tales, y precisamente por la ausencia de finalidad literaria, de esos procedimientos, menajes y requilorios que usurpan el nombre de estilo, atrajo y engolosinó á los lectores más ajenos á la única materia en que no se reputa lego. No tenía más norma que la línea recta, la absoluta lealtad en la expresión de su pensamiento; y como su pensamiento era personal, movido, rico en sales y coloración sanguínea, bastábale soltar el chorro sobre las cuartillas, sin restricciones ni eufemismos, para dar á sus escritos la amenidad de algo picante y esponjoso. Escribiendo, se desnudaba, y las palpitations de su ánimo se hacían visibles: tal era su secreto.

Como ejemplo del *inadaptado* le considera tristemente un escritor amigo. Convento en ello, con tal que precisemos el sentido del vocablo. Inadaptado, sí; pero no aislado en su propia superioridad, no desligado ni por un momento del vecindario nativo, al cual nunca volvió la espalda. Los esfuerzos de toda su vida consistieron en tirar del país hacia arriba, clamando, persuadiendo, fustigando, con obstinación heroica. De ahí la disonancia, que no supone incomunicación, sino trato y diálogo continuo; el áspero roce de la realidad en pugna con el ideal erectil, engallado, que vibra, canta ó picotea, sin renunciar jamás á las tentativas de posesión pacífica ó violenta. La obra de Noguera es prueba palmaria de su mallorquinismo. No sólo en la miel de romero que libó en las entrañas de la sierra para depositarla en artísticos panales, no sólo en sus amores, hasta en sus antipatías, en sus querellas, en el dejo peculiar y avinagrado de sus burlas aristofanescas, se revelaba íntimamente nuestro. También la inversión es un vínculo que nos envuelve en una atmósfera común con los rivales.

Si dedica estudios luminosos á los grandes maestros y las grandes obras, es por afán de aclimatarlos en Mallorca; si truena contra el mal gusto, la

degeneración, el filisteísmo, es porque no sabe resignarse á que cundan entre nosotros; si se empaña en el austero sentimiento de la liturgia y discute sabiamente sobre el canto gregoriano, y se encarnaiza con el estilo *romántico sensual* y la infección de la música profana en los templos, no es con ánimo de lucir sus dotes y conocimientos en temas elevados, sino pensando en la Catedral y en las Iglesias de la isla. Con todos se encara: Gobierno, Diputación, Cabildo; á todo pasa revista: ópera, zarzuela, conciertos, orfeones, misas, antifonas, novenas, charangas, fiestas de barrio y bailes de plazaleta. Donde quiera persigue la polilla del arte; en una misma página explora las fuentes en que bebió su número el autor de un drama lírico y sorprende los chismes de contaduría. No quiere solo para sí ni para un grupo de escogidos el néctar de los dioses, y trata de imponerlo, sorbo á sorbo, al paladar del pueblo, sosteniendo su capacidad para las altas fruiciones estéticas, si se restaura el gusto pervertido por la mala educación. Y su optimismo es tan justificado en este punto, que si alguna vez vacila su confianza, tiene que arrepentirse. Por ejemplo, al anunciarse los conciertos del *Orfeo Catalá* en el Teatro de Palma, por el mes de Mayo de 1899, observó Noguera que los autores del programa «no habían tenido en cuenta el nivel medio de la cultura musical en Mallorca» y que para sentir «toda la sublimidad del *Sanctus*» de la misa del papa Marcelo se necesitaba cierta iniciación en el estilo «palestriniano». Pues bien, yo fui testigo de la equivocación, que él celebró con orgullo. El *Sanctus* de Palestrina produjo un entusiasmo tan colosal y tan unánime que se recuerda como uno de los momentos culminantes de la historia del arte en nuestra ciudad.

La actividad artística no representaba en Antonio Noguera todo el río de la espiritualidad despendido en una aceña, no implicaba sacrificio, sino aguzamiento, intensificación del virus humano. Un olor como de fiebre leonina, de virilidad doliente y tempestuosa se desprende de su memoria. Fué un artista y además un hombre, por su lucidez de entendimiento, su pasión acerba y centelleante, su fá-

cil conductibilidad de ideas y sensaciones, su facultad de saborear intensamente la dulzura ó el amargor de los frutos de la vida, tan ingrata con él, y hasta su fortaleza para sobreponerse á los tormentos de una enfermedad incurable, que podía vencerle, no amilanarle ni despuntar una sola de las saetas aguzadas por su instinto de luchador contra el lado risible de cosas y personas. A menudo, en sabrosa tertulia con los amigos, sentíase mordido en las entrañas por el crónico mal; se le torcía el cuerpo y quedaba sin palabra; la lucha entre el dolor y la voluntad ejercitada en el hábito de sufrir, no se denunciaba por una queja ni un visaje, sino solo por un vago azoramiento de los ojos y la dilatación del lívido semblante, máscara de yeso, que ahogaba todo conato de expresión angustiosa; cedía la crisis; y reanudaba tan fresco y tan jovial la conversación interrumpida.

Me será lícito preguntar, no en nombre de las víctimas futuras, sino en nombre de la utilidad pública, si habría medio de evitar la repetición de tragedias silenciosas, tan lamentables como el caso de Antonio Noguera? Ya sé que abundan los cretinos que se creen tocados de la gracia; y hay que andar con mucho tiento en conceder el título de maestro á los que no sirven para peones. Pero en presencia de un manantial positivo, que ha de producir seguros florecimientos, ¿por qué no aprovecharlo? Nace un hombre de dotes excepcionales para una misión determinada; todos lo reconocemos, y sin embargo, le obligamos á ganarse la subsistencia en oficios que otro cualquiera desempeñaría tan bien ó mejor que él; nada le damos en cambio por aquello que solo él puede servirnos; y aunque la producción intermitente y escasa de su vena irremplazable nos cautiva, no advertimos que solo en horas hurtadas al descanso puede gotear penosamente, mezclándose tal vez á los apremios del tiempo la zozobra de restar algo á la familia para nutrir los engendros de la mente, como si fueran hijos de una pasión ilícita y clandestina.

JUAN ALCOVER Y MASPONS.

Palma, Julio de 1908.

## MODAS

(De nuestro servicio particular)

Lluvias prematuras precipitaron la desaparición de los colores en las estaciones veraniegas de Bretaña y aún en el mismo París, y la brusca é inesperada aparición de las nieves en algunos países del Norte de Europa, en la primera quincena de septiembre, nos anuncia un otoño severo y duro. Las nieves precoces y la temperatura fresca, acaso excesivamente fresca,

bre el cual se ajustan unas polainas de paño ó de becerro, según el suelo se halle húmedo ó seco. La falda es corta, cayendo solamente hasta el tobillo. El bajo está forrado con una falsa orla, de unos 30 centímetros de altura, de tela fuerte é impermeabilizada. El cuerpo es una camiseta de paño, sobre la que se pone en los días de lluvia una pelerina militar, impermeable y con capuchón.

El cubre-cabeza es una gorra de comodoro, de paño con visera que sienta á las mil maravillas á las caras juveniles.

Tan práctica toilette se completa con muy cumplidos guantes de piel de reno, con anchas mangas de punto que se colocan sobre las de la chaqueta que en días de baja temperatura puede ser de nutria. Hablemos ahora de otra clase de *toilettes*, de las de paseo, que por ser de utilidad más general debe prestarseles la atención que merecen.

Aun en puntos fríos y húmedos como París, el otoño nos regala con días de dulce temperatura y de espléndido sol, sin que la más tenue brisa haga pensar en los abrigos. Para estos días tan apetecidos, en España más abundantes que aquí hay *toilettes* confortables y elegantísimas como por ejemplo la siguiente, de grueso lussor blanco manteca; falda lisa cruzada sobre sí misma en espiral; larga chaqueta suelta, guardacalda con «*soutaché*», y una fila de botones de raso negro en cada costado.

Camisolín y corbata de tul y encaje; cuello y cinturón de raso negro.

Si se deseara un traje para señorita y esta fuera de buena estatura, de esbelta figura y de líneas impecables, nada como el siguiente modelo, que como ninguno otro puede realizar su hermosa silueta: De liberty chateaufort; falda en forma de túnica; lisa y remontada y plegada horizontalmente en la cintura; blusón bordado en negro y color, salvo las mangas, que son cortas, lisas y formadas por tres grandes pliegues. Cinturón con caídas de terciopelo negro, bordado en los cabos con seda chateaufort.

Y hasta mi próxima.

París, Septiembre, 1908.

OTILIA.

## ACTUALIDAD

### Complot contra D. Alfonso XIII?

En la edición de *Le Matin* llegada hoy á Barcelona leemos el siguiente despacho de Burdeos, fecha 24 del corriente: «El comisario especial de Biarritz se ha trasladado hoy á Pau y ha procedido á una detención que parece importante. Un español, llamado Fernando Canatruva acusado ya de propaganda anarquista y de excitación al asesinato, trató de hacer ingresar á una mujer en una cuadrilla de malhechores que se proponían asesinar á don Alfonso XIII el sábado próximo, á su paso por Biarritz. Canatruva ha sido detenido en su hotel: se le ocupó un revólver y un puñal. Inmediatamente fué trasladado el detenido á Bayona, donde se instruye la causa. Se espera que se practicarán otras detenciones.»

## POR CORREO

### DE AQUI Y DE ALLA

#### Ladrón audaz

Londres 26.—Hoy se ganó hecho públicos algunos detalles de un audaz robo con falsificación, por un individuo que logró hacer algunos días estar unas tres mil libras esterlinas al Banco de Londres, falsificando la firma de uno de sus clientes.

La policía está buscando al estafador, hasta ahora vano.

#### Un nuevo canal

De Ottawa, Canadá, nos han comunicado que el Presidente del gobierno anunció ayer que existe el propósito de construir un canal desde Georgian-Bay al lago Huvón, en Montreal, lo que favorecería en gran manera el tráfico mercantil en toda aquella región.

#### Un duelo

De Berlín dicen que el conde de Zeppelin tiene la intención de desafiar al comandante Gross por haber puesto en duda que era él el inventor de la envoltura de los globos llamada «grigida», pues dicho comandante ha atribuido ese invento á un ingeniero austriaco.

#### Asunto militar

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina se ha discutido la instancia presentada por dos coroneles retirados, pidiendo que todos los jefes y oficiales de esta situación presten juramento bajo palabra de honor ante los tribunales de justicia, como los militares en activo, y además que, en caso de ser sentenciados á alguna pena, sufran la condena en establecimientos militares, cuando la índole de aquella lo permita. El asunto ha quedado pendiente de resolución.

#### Francia y la nota

La prensa francesa sigue comentando la respuesta de Alemania. *Le Radical* dice que no hay en la nota de Berlín ni rudeza ni descortesía y que las observaciones son hechas de forma que no deja entrever mal humor alguno, ni menos prejuicios. Se puede, pues, prever, «añade, que se llegará rápidamente á un acuerdo definitivo. *La République Française* escribe: «Hablemos amigablemente con Alemania. Sonríamosle, sin perjuicio de enseñarla los dientes si nos volviera á importunarse. *Le Petit Republicain*: «El documento es satisfactorio. Ya no habrá que discutir si Hañd debe ó no ser reconocido sin condiciones. Lo que no comprendemos es por qué la nota anterior fué enviada con tanta ímpetuosidad. *Le Figaro*: «La diplomacia francesa debe estar orgullosa de la respuesta alemana, ya que la moderación de Madrid y París obligaba á Berlín á adoptar una actitud conciliadora. Era difícil para Alemania tener exigencias, cuando los Gobiernos de Francia y España la testimoniaban su lealtad é intenciones rectas.»

#### El Congreso periodístico

Dicen de Berlín que en el Congreso internacional de la Prensa ha sido votada la resolución siguiente: Los periódicos de todo el mundo deberán hacer campaña, con objeto de que sea abolido el testimonio obligatorio para los periodistas, cuando deban guardar éstos el secreto profesional.

## NUEVO REGALO AL REY

El Palacio que para regalar al Rey se proyecta construir en la provincia de la Magdalena de Santander, estará emplazado en el centro de dicha península y próximamente á 31 metros de altura sobre el nivel del mar.

De esta suerte la planta baja quedará defendida del viento Norte por el horizonte general de la península y desde la parte principal del edificio se dominará alta mar.

Está constituido el palacio por cuatro pabellones: uno del servicio privado, otro de recepción y fiestas, un tercero de servicio general, y el último, que sirve de unión á los tres anteriores, se destina á necesidades generales.

En éste se encuentran el vestíbulo, biblioteca, comedores, despacho, sala de billar, oratorio, etc.

El pabellón privado de los reyes, que es el primero de los mencionados, contendrá el dormitorio de los soberanos, salones privados y oficiales, cuarto de «*toilettes*» y habitaciones de los criados más inmediatos á los monarcas.

El pabellón de fiestas tiene un gran salón y otros pequeños de descanso, tocador de señoras y caballeros, etc.

En otro pabellón están las cocinas, comedor de criados, cámara frigorífica y otras varias.

Sobre el dormitorio de los reyes están las habitaciones del príncipe de Asturias y del infante don Jaime, con su séquito correspondiente.

En los demás pabellones se encuentran los dormitorios de los jefes civiles y militares de la Casa real y demás alta servidumbre.

Por último en los áticos se han colocado las habitaciones de los distintos criados de categoría inferior.

El estilo del palacio es inglés, adornado con salientes de balcones, azoteas y otras modificaciones de estilo inglés puro.

La decoración resulta sobria. Se ha proyectado asimismo en la finca un embarcadero al Sur del faro de la Cerda, un garage, cocheras, campo para jugar al polo, campo de law-tennis, plaza de armas, cuerpo de guardia, etc.

Las obras del nuevo palacio deberán terminarse en el plazo de un año, y comenzarán en breve.

La descripción que hemos dado es la del palacio elegido por el Rey, pues le presentaron ocho modelos distintos cuando fué á visitarle en San Sebastián la Comisión de Santander.

(1) G. Pitrel al dar cuenta de la *Memoria sobre los cantos, bailes y tocadas populares de la Isla de Mallorca*.



Comercio é Industria

¿Quereis un anuncio bueno, barato y de resultados positivos? Pedid informes al Centro de Anuncios ó en la Librería de J. Tous. Un anuncio por 2 años, 12 PESETAS

Esanofele Remedio INFALIBLE contra las Fiebres--Tercianas

Curación segura en 15 DIAS De venta en todas las Farmacias

El cólera

El Heraldo de Inca dedica su editorial á tan triste actualidad. Excita á las autoridades de aquella ciudad á que tomen prudentes medidas. Del citado semanario son los siguientes párrafos: «Cuando en toda España nadie anda ya en descuidos y se aprestan don singular actividad las autoridades á prevenir contra el funestísimo enemigo, por aquí, en lo que á Inca concierne, de cuya preocupación por los asuntos de la higiene pública no se puede efecer ejemplo edificante por imitar, sino todo lo opuesto, no se ha hecho todavía nada resultante con seriedad y con eficacia para estar prevenidos y dispuestos, si desgraciadamente el microbio cólico acampa en esta higiénicamente muy descuidada población. «Que es inaplazable entronizar el rigor, sin contemplaciones, para que se haga higiene práctica en Inca, se respeten los preceptos higiénico-legales, y en el doble aspecto público y privado el aseo sustituya definitivamente al abuso y abandono contra los cuales venimos clamando día y otro como en desierto? No cabe duda. Así esperamos lo comprenderán nuestras Autoridades adoptando medidas energéticas, cada uno dentro su respectiva esfera de atribuciones.»

Inspección provincial

Esta mañana procedente del continente ha llegado el inspector provincial de Sanidad D. Manuel López Comas, quien ha venido á encargarse de su destino en vista de la disposición del ministro de la Gobernación declarando caducadas las licencias de los funcionarios de Sanidad, en vista de las actuales circunstancias. El Sr. López Comas hoy no ha podido tomar posesión de su cargo porque el señor gobernador se halla en Mahón.

Disposiciones

En la Gaceta se inserta la siguiente Real orden del Ministerio de la Gobernación: «La manifestación de la epidemia cólera en Rusia impone que se recuerde á las autoridades provinciales y municipales, á los funcionarios de Sanidad en sus diversas órdenes, á los médicos en general y al público la necesidad, como medida de prevención, de que extremen su celo en el cumplimiento estricto de los deberes que respectivamente les corresponden, en lo relativo á higiene y sanidad pública, con arreglo á las disposiciones vigentes sobre el particular, y señaladamente á las de la instrucción general del ramo, de 12 de enero de 1904. A este efecto S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer: 1.º Que por los médicos, cabezas de familia, jefes de talleres y fábrica y dueños de fondos, posadas y hospederías, se haga sin demora ni excusa alguna la instrucción referida en cuanto haya motivo racional para creer que en la casa ó establecimiento de su dirección ó cuidado se ha manifestado un caso sospechoso de cólera, tífus exantemático, fiebre tifoidea y demás enfermedades infecciosas, contagiosas é infectocontagiosas que menciona el anejo primero de la citada instrucción. La falta de cumplimiento del expresado precepto se penará con arreglo á las disposiciones de los artículos 64 y 200 al 209 de la misma. 2.º Que los inspectores municipales de sanidad, además de cumplir todos los deberes inherentes á su cargo que les designan diversos capítulos de la instrucción relativos á higiene municipal, acudirán personalmente á la casa ó fábrica en que se hubiese manifestado algún caso de enfermedad sospechosa para enterarse de la importancia del mismo con respecto al riesgo de contagio y de medidas de aislamiento y desinfección que se hayan tomado, corrigiendo las deficiencias que en estas observen y dando cuenta á la junta municipal según prescribe el artículo 126 y bajo el apercibimiento en caso de negligencia por su parte, de incurrir en la penalidad establecida por los artículos 55 y 200 al 209 de la instrucción. 3.º Que los subdelegados de Medicina coadyuven á la misión sanitaria determinada por la instrucción en su párrafo 2.º, título 3.º, y en el párrafo 3.º, título 4.º, como asimismo los inspectores provinciales á quienes compete unificar y complementar los trabajos de los funcionarios de Sanidad dentro de la demarcación que les corresponde. 4.º Que por los Ayuntamientos, en proporción con los recursos de que dispongan, se habilite un local preparado para el aislamiento de los primeros casos sospechosos y se procure reunir los modestos medios de desinfección que detalla el anejo 3.º de la instrucción y prescribe el artículo 113 de la misma, prohibiéndose por los alcaldes, bajo la inspección de la Junta de Sanidad respectiva, y en términos que eviten al comercio y á los particulares, dentro de lo posible, los perjuicios de la venta de ropas de vestir ó de cama, muebles, alfombras, cortinajes y objetos análogos, que hayan sido usados, sin que preceda la conveniente desinfección de los mismos, imponiendo las multas correspondientes á los dueños

de establecimiento de venta de objetos y ropas usadas que no hayan cumplido el requisito necesario de desinfección. Adoptarán además las medidas conducentes á facilitar, dentro de los medios que el Municipio disponga, el análisis de las aguas potables de la localidad, dando parte, sin demora, al gobernador y al inspector provincial de Sanidad de las alteraciones ó impurezas, bajo el punto de vista sanitario, de las mismas, para que se adopten en estos casos las disposiciones convenientes. 5.º Que por V. S. se ejerza especial y escrupulosa vigilancia sobre los alcaldes y funcionarios de Sanidad, dentro de la provincia, acerca del cumplimiento, por su parte, de las prescripciones vigentes en materia de higiene y sanidad pública, y se facilite, cuanto sea posible, el desempeño por los mismos de su misión, castigando á la vez con todo rigor las infracciones de lo dispuesto sobre el servicio y la negligencia en que pudieran incurrir. Dará V. S. asimismo, inmediata cuenta á este ministerio de cualquier alteración que observara en la salud pública y deficiencias de los servicios higiénico-sanitarios de que tuviere conocimiento.»

Opinión autorizada

Los sabios franceses procuran tranquilizar á los espíritus que se hayan podido almar con las noticias que el telegrama nos trae de Rusia, y ayer el doctor Pascal, hoy el doctor Metchnikoff, hacen declaraciones que conviene tener en cuenta para no desesperarse, antes de tiempo. Según el doctor Metchnikoff, eminente profesor del Instituto Pasteur, el baco del cólera, á pesar de su fealdad, que es mucha, no es de temer tanto como algunos suponen. Este doctor se ha pasado el verano en su laboratorio, inclinado sobre una lente, escudriñando las entrañas de los infelices conejos de las Indias, que son ordinariamente el objeto de sus experiencias científicas. Le interrogaron acerca de si había razón para inquietarse por la invasión del cólera, que parece amenazarnos, y el doctor repuso: «Es más fácil preservarse del cólera que de un resfriado. Yo temo mucho ciertas enfermedades, como el cáncer; pero repito, que el evitar el cólera no puede ser más sencillo, y por eso temo al cólera; en estos tubos, sobre esta mesa, hay cólera y manipulo con él; sin embargo, como aquí, junto á todos mis aparatos. Para evitar cualquier contagio, no hago más que tomar té ligero caliente, y tuesto el pan á la llama de una maquinilla. El baco cólico muere á una temperatura de 60 grados. De modo que no puede ser más fácil el preservarse de esta enfermedad; agua hervida, nada de alimentos fríos, y sobre todo crudos. Las frutas pueden tomarse; una pera, un melocotón, pero después de tener la precaución de sumergirlas en agua, á 60 grados por lo menos; después se pelarán y comerán en seguida. No es muy complicado lo que el doctor Metchnikoff propone; basta tener limpia la cara, lavarse la boca con agua caliente, usar agua hervida para el lavado y para la comida, no tomar alimentos fríos y huir de todo exceso. Casi nada, eso no le costará trabajo de hacer á la persona que siempre haya sido limpia y aseada; pero á esos individuos que tienen á gala el no lavarse la boca les vendrá muy cuesta arriba hacer lo que el sabio de referencia dice y dejarán que el cólera les ataque, para ellos esa profilaxis no es cosa sencilla, sino muy penosa.»

Campeonato de Baleares

Ayer después de un lapso de tiempo, muy largo por cierto, durante el cual el velódromo de Tirador permaneció cerrado, se celebraron las carreras que el Veloz Sport organizó para otorgar el título de Campeón de Baleares que hasta ayer poseyó Maura. El haberse inscrito buen número de corredores mallorquines novatos, hizo que entre el público reinase gran interés para conocer el resultado de estas carreras y especialmente la regional. Este año puede decirse que se disputaban el premio Palma é Inca. Corredores de ambas ciudades venían ayer dispuestos á dejar bien puesto el pabellón y á luchar con bríos para el título. Poco antes de las tres y media las tribunas del velódromo se hallan ya muy animadas y en los palcos se congregan buen número de elegantes señoras. A la hora señalada empiezan las carreras, las cuales son anunciadas con más claridad que en años anteriores, gracias á la iniciativa de nuestro amigo Pepe Barnils, en enumerar los nombres de los corredores y á la seguridad en clasificar los resultados debida á los Sres. Lliteras, Mestre, Roses y demás compañeros de jurados. Se corrió en primer término la carrera Juniors en la que tomaron parte los corredores Serra, Morro, Parets y Benito llegando á la meta por este mismo orden. En la 1.ª Serie del Campeonato ocupan la pista Bestard, Oliver, Miralles y Serra quedando clasificados Oliver y Mi-

ralles. (Palma é Inca respectivamente). Durante la carrera al llegar al peralte Sur el corredor Bestard, que ocupaba el sitio próximo á la cuerda, por una ligera inclinación que imprimió en la máquina dió con el pedal derecho en la pista, viniendo á tierra y quedando sin sentido. Los corredores que le seguían esquivaron muy bien el encuentro. En una caseta del velódromo se practicó al Bestard la primera cura, apreciándole la fractura de la parte externa de la clavícula, probable fractura del tímpano y contusiones en distintas partes del cuerpo. La segunda serie la corren Maura, Ballester, Seguí y Parets, quedando Maura y Seguí (de Palma é Inca). La carrera final del Campeonato promete resultar interesante. Los cuatro corredores que en ella han de tomar parte Maura, Seguí, Oliver y Miralles, tienen todos buen número de partidarios entre el público y este espera grandes proezas de sus favoritos. Las dos primeras vueltas resultan poco interesantes, pero en la última al llegar al peralte Sur, Maura se remonta, para cojer la delantera y la coje en efecto, pero perdiendo mucho terreno, y al llegar al peralte Norte el corredor Oliver que lleva una carrera brillantísima hace un embalaje de maestro y coje la delantera á Maura, llegando el primero á la meta seguido de Seguí y Maura, en medio de una gran ovación. Como se ve Palma é Inca tuvieron ambos su premio y Maura echó un jarro de agua sobre las esperanzas de sus muchos admiradores. Las carreras que siguieron luego carecieron de interés pues en la nacional tomó parte Durán á quien nadie discutió el premio y llegó á la meta seguido á larga distancia por Rubio, Borrás y Oliver. En la carrera de Equipos ganó Durán seis primas, y el premio el equipo encarnado, Borrás, Ballester, Rubio, Miralles, por 17 puntos contra 19 de los azules Serra, Durán, Parets y Morro. En la de Consolación llegaron Serra, Benito, Morro y Parets. Las carreras terminaron á las seis y cuarto y el público salió muy satisfecho de ellas.

Juan Pneumático.

La política

Sobre las elecciones

Son de La Época, el órgano del partido conservador, las siguientes líneas: «Tiene la razón un periódico al afirmar, repitiendo lo que hemos dicho varias veces, que es aventurado cuando se diga sobre elecciones municipales. Es muy probable que el gobierno tenga pensado y resuelto lo que haya de hacerse en este sentido; lo cierto es que nada se ha hecho público y, por lo tanto, no hay motivo fundado para atribuir al Gobierno este ó el otro propósito. La especie de que pudieran aplazarse las elecciones por estimarse que ha de aprobarse rápidamente el proyecto de Administración local, es una hipótesis que no tiene nada de inverosímil, pero sobre la cual no cabe pronunciarse hoy.»

En la prensa llegada esta mañana leemos en un telegrama una noticia, también sobre elecciones, la cual causará bastante sorpresa á los palmesanos. En dicho despacho se dice que los señores Moret y Canalejas se muestran conformes con el aplazamiento de las elecciones municipales y que Maura está averiguando de ello por la conferencia que celebró con Moret en la estación el día del entierro de Salmerón, y otra entrevista que al día siguiente tuvieron, muy de mañana, en el domicilio de Moret. De estas líneas se deduce claramente que no habrá, pues, elecciones y se pasará el proyecto á las Cortes del 18 al 20 de octubre. El plan parece que consiste en que, aprobada la ley de Administración local, los liberales sean poder, meses después, y sean durante su mandato las elecciones municipales, antes que las generales.

De la Región

Felanig

Muy favorecidos por la suerte continúan siendo los pescadores de lampugas en aguas de nuestro puerto. Son contadísimos los días en que una ó otra de las embarcaciones que á esta tarea se dedican, no regrese á la playa con muchas arrobas del rico pescado que, aún en los casos de mayor abundancia, no llega á venderse á menos de 35 céntimos los 400 gramos. —Está tan adelantada en esta comarca la recolección de la uva, que bien puede darse ya por terminada. Si en cantidad ha resultado todavía inferior á los cálculos hechos, ya muy limitados, en calidad se presume que no dejará nada que desear, juzgando por el aspecto de algunos mostos que se elaboraron anticipadamente y que han sido ya trasegados.

Mahón

En la madrugada de hoy ha descargado sobre nuestra ciudad un violento aguacero, acompañado de truenos y relámpagos. Muchas han sido las casas que no pudiendo sus cañerías ó conductos de aguas recoger tan gran cantidad, han sido invadidas por la lluvia. En varias calles el agua cubría las aceras. En la cuesta del General la fuerza del turbión ha arrancado algunos adoquines del empedrado, desperfecto cuya recomposición es de necesidad inmediata. El Menorquin terminadas las obras de reparación que de ha sido objeto, el domingo día 27 sustituirá en su viaje á Barcelona al Monte Toro. —El capitán de la guardia civil señor Burguera está pasando la revista reglamentaria.

CONTABILIDAD y Aritmética Mercantil por D. Agustín Barceló

En 1.º de Octubre próximo quedarán abiertas las clases para el curso de 1908-1909. Para más detalles dirigirse al Sr. Barceló en las oficinas del Crédito Balear.

Gacetillas

Véase la edición de esta mañana

Viajeros.—En el vapor Menorquin, ayer llegaron á Alcudia, procedentes de Mahón, D. José Soler, D. Antonio Vives, D. José Aguiló, D. Justo Noguera, D. José Martí, D.ª Agueda Mascaró, doña Agueda Vidal, D.ª Asunción Teixidor, D.ª Antonia Caudes, D.ª María Pons, D.ª Margarita Pons y D.ª Catalina Vidal; y, procedentes de Ciudadela, don Francisco Palmer, D.ª Francisca Amengual, D. Pedro Monlau, D. Pablo Mas y D. Salvador Altó.

Escándalo.—Lo produjeron anoche dos mujeres que riñeron en la calle de San Magín del arrabal de Santa Catalina.

Choqus.—Ayer tarde ocurrió entre dos vehículos en el camino del Terreno. Los pasajeros que iban en uno de ellos sufrieron fuerte susto y leves contusiones.

Lírico.—Programa que esta noche se proyectará en este cine: Un rasgo de Napoleón (última vez), El fotógrafo (éxito), La ley del perdón (éxito), El interior de la vida (éxito), Quién será el culpable (éxito), El hijo abandonado (éxito), Escenas sicilianas (éxito), La pequeña florista (éxito), El tesoro de los piratas (éxito), Suerte de una madre (éxito), Mis vecinos hacen baile y El Polichinela (éxito).

De interés.—Se ha puesto á la venta en la librería Tous el último número de la revista «Blanco y Negro» que contiene un interesante é ilustrado sumario.

Subasta.—El Ayuntamiento de Sóller ha adjudicado definitivamente la subasta del alumbrado público á D. Ramón Casanovas, presidente de la «Eléctrica Sollerense».

Acapuchinos.—Ayer tarde fué encerrado un sujeto que se negó á obedecer á un policía promoviendo además escándalo en la vía pública.

Bibliografía.—Hemos recibido el número 19 del Boletín del Laboratorio Miró que publica interesantes trabajos de Ruiz, Albeniz, Lesmes, Rodríguez y Lancereaux.

La caza.—La Gaceta publica una real orden del ministerio de Fomento prohibiendo el ejercicio de la caza en los terrenos adscritos ó dependientes de las Granjas y Escuelas Agrícolas, y encareciendo á los jefes de dichos establecimientos que hagan cumplir por medio de guardias ó dependientes esta disposición, pudiendo recabar, si fuere preciso, el auxilio de la autoridad para la debida aplicación de la misma.

Comunicaciones.—Leemos que el ministerio de Fomento ha manifestado que uno de los proyectos que tiene más empeño que se discuta en el Parlamento es el de comunicaciones navales y protección á la industria marítima. Añadió que este proyecto es de excepcional interés para la riqueza nacional, y forma parte del programa de Maura desde 1879, en que informó por primera vez en favor del fomento de la industria naval.

Alumnos ciegos.—Se ha dispuesto que los alumnos ciegos que deseen seguir la carrera de maestro sufran en el Colegio Nacional de Sordo-mudos y Ciegos el examen práctico para ingreso, y los de dibujo, trabajos manuales, ejercicios corporales, caligrafía y música.

Inspección y accidentes.—Se han dictado reglas para las visitas de inspección que han de hacer los ingenieros de la División de ferrocarriles; y para el cumplimiento de las disposiciones que les obligan á dar cuenta de los accidentes que ocurren en las líneas de ferrocarriles.

Ferías.—Al pueblo de Lluchmayor corresponde empezar sus ferias el martes 29 del corriente, continuándolas todos los domingos hasta el 18 de Octubre, que será la última.

Destino.—Se ha dispuesto que el maquinista mayor de 1.ª clase D. Manuel Naves Sarmiento, asignado al dique del puerto de Mahón, ónde destino de auxiliar de la jefatura de armamentos del arsenal de Cartagena.

Por insultos.—La guardia municipal ha puesto á disposición del Juzgado á un sujeto que en la calle de Campo Santo insultó y agredió á una mujer.

Donuncia.—La guardia civil de los puestos de Monturri y Lluchmayor ha denunciado á varios sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Pérdida.—Se ha extraviado un imperdible de oro con diamantes. La persona que lo entregue en esta redacción será gratificada.

Inútil.—La ha sido declarado para el servicio militar activo el recluta Miguel Carreras Orfila.

Pesca prohibida.—Ayer noche fueron sorprendidas por el cabo de matrícula de servicio, dos embarcaciones pescando con arlet. Dichos patrones han sido multados por el Comandante de Marina y los arlets serán quemados.

Bibliografía.—Se ha publicado el número 20, año II de «La Revista Agrícola» que se halla de venta en la librería Tous. Contiene interesantes trabajos de Juan de Castro Valero, Angel de Luya, Fernando Zapata Angulo, W. Cooper y Sobrims y otros.

Obra nueva.—En la librería de José Tous, se ha puesto á la venta la obra Ensayos de Crítica musical, por A. Noguera. Véndese al precio de cinco pesetas.

Al Juzgado.—Se ha puesto en conocimiento del Juzgado la riña ocurrida anoche entre dos vigilantes particulares del barrio del Carmen.

Sesión.—Mañana á las doce la celebrará la Comisión Provincial.

Anuncio.—Esta tarde han sido echadas al vuelo las campanas de la iglesia parroquial de San Miguel, anunciando la fiesta que mañana se celebrará en dicho templo.

Al Tribunal.—Se nos asegura que para depurar responsabilidades se ha dado conocimiento á los Tribunales del caso de embrujamiento en esta capital.

Excursión.—Ayer salieron de excursión los dependientes de Cana Maria des Cego juntamente con su joven principal; y después de visitados los terrenos de la Porrassa, celebraron una comida campestre en que reinó el entusiasmo y la alegría, regresando por la noche sin el menor incidente y muy satisfechos de dicha excursión.

Pídanse los verdaderos productos Vichy-Etat en envases de origen. Sal Vichy-Etat para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. Comprimidos Vichy-Etat efervescentes y Pastillas Vichy-Etat altamente digestivas.

No hay debilidad, convalescencia ni raquitismo que resista al Serobiol.

Los más exquisitos manjares dejan de sa borearse por la blandura de encías. Para evitarlo, úsese á diario el Licor del POLO.

OBRAS NUEVAS

Últimas obras recibidas de la casa Samper A 1 PESETA TOMO SINDICALISMO Y ANARQUISMO, por Luis Fabre. EL SINDICALISMO por Enrique Leone. LAS MARAVILLAS DE LA VIDA, por Ernesto Haeczel, 2 tomos 2 pesetas. LA CIRCULACION DE LA VIDA, por J. Moleschot, 2 tomos 2 pesetas. DE LA DICTADURA A LA REPUBLICA, por Luis Morote. MUTUALIDAD COOPERATIVA Y PREVISION, por Benj. E. del Castillo. EL PERJUICIO DE LAS RAZAS, por J. Finot. DEL MATERIALISMO HISTORICO, por Antonio Labriolla. De venta en la Librería TOUS P. de Cort

Por telégrafo

Noticias generales

Lerroux Madrid 28 (11'15 m.)

Gibraltar.—El día 3 de octubre próximo saldrá de este puerto para América el señor Lerroux, á quien acompañarán los señores Sirvent y Vila.

Movimiento de independencia

Londres.—Aumenta el movimiento de independencia en Bulgaria.

Según se cree los búlgaros alancanzarán antes que se reúna el parlamento turco.

La Liga de Aviación

Berlin.—El presidente de la Liga de la Aviación, ha marchado á Francia para presenciar las experiencias del dirigible Wrik; y, en caso de que le satisfagan, propondrá al gobierno que haga proposiciones al inventor.

Continúan las gestiones

El diario «B C» dice que prosiguen las gestiones para constituir el bloque de liberales y demócratas; á pesar de que, hasta el presente, dichas gestiones no han dado resultado satisfactorio.

Por la higiene

Madrid 26 (11'20 m.) El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha teleografiado á los obispos y á los maestros de escuela, encargándoles que secunden sus medidas higiénicas.

Sobre este mismo asunto conferenciará el Gobernador interino señor O' Neale y los subdelegados de medicina.

Lucha de dos toros

Béjar.—En la feria celebrada en esta población, con motivo de luchar entre sí dos toros, se produjo un gran pánico entre la multitud, que comprendió la fuga.

Un sujeto se interpuso entre los toros y estos le mataron el caballo que montaba y á él le causaron heridas graves.

Intoxicados por la leche

Huelva.—Ayer se registraron en esta población 93 casos de intoxicación por la leche. Algunos de los intoxicados se hallan en grave estado. La población está indignada contra el municipio, por el descuido en que tiene la inspección de los alimentos.

Rechazando

Bilbao.—Los socialistas de esta capital se reunieron anoche, y acordaron rechazar la coalición con los republicanos para luchar en las próximas elecciones; fundándose en la posibilidad de que estas se suspendan.

Aumenta la animosidad

Madrid 28 (11'50 m.) El diario «Le Matin» publica un despacho de Casablanca, diciendo que en dicha población va en aumento la animosidad entre franceses y alemanes.

Se teme que ocurran incidentes desagradables. La prensa cree que el incidente tiene fácil arreglo.

La guerra de Marruecos

El Ramadam Madrid 28 (11'15 m.)

Tetuán.—Ha comenzado el Ramadam.

Los cañoneros han hecho los saludos de ordenanza disparando 21 cañonazos y descargas de fusilería. Según dicen los moros, vendrá á esta ciudad el sultán destronado Abd-el-Azis.

El Mokri.—Censuras

Madrid 28 (11'15 m.) París.—Ha llegado á esta capital, procedente de Colonia, el Mokri. La «Gaceta de Colonia» publica un despacho de Berlín, diciendo que se critica la actitud de los soldados franceses en Casablanca, y que se cree difícil llegar á una solución satisfactoria.

Invitación no aceptada

Madrid 28 (11'15 m.) Tetuán.—El Bajá invitó á una jira al general Sanz. Este no aceptó la invitación.

De Barcelona

Escándalo en un teatro.—(Vaya calor!—A Roma—Huelga) Barcelona 28 (3'45 t.)

A consecuencia de un alboroto habido en el teatro Cómico, se han detenido á ocho carlistas.

El escándalo se produjo á causa de la representación de la zarzuela «Vaya calor!» en que se ridiculiza á Don Jaime.

La obra se pondrá de nuevo en escena esta noche.

Ha marchado á Roma el rector del Colegio Español con reliquias del Beato Oriol para el Pontificio.

La huelga de carreteros sigue en igual estado.

DESDE MAHÓN

(De nuestro redactor-corresponsal) Mahón 28 (2'30 t.)

A bordo del vapor «Isla de Menorca» ha llegado á esta ciudad el gobernador civil don Laureano de Irazzábal.

Bastante público ha acudido al muelle dispensando á nuestra primera autoridad un cariñoso recibimiento.

Le han visitado en la casa donde se hospeda el Ayuntamiento en corporaciones y distintas comisiones.

Acompañado del Director del Lazareto y del Inspector de Sanidad señor Losada ha visitado dicho establecimiento.

Mañana el Sr. de Irazzábal saldrá de Mahón con objeto de visitar distintas poblaciones de la isla.

Bolsa de Madrid

Madrid 28 (4 t.) (Urgente)

Interior contado. . . . . 84'60 Interior fin de mes. . . . . 84'65 Amortizable 5 por 100. . . . . 101'55 Banco de España. . . . . 450'50 Compañía de Tabacos. . . . . 400'00 Francos. . . . . 11'65 Libras. . . . . 28'c2 Exterior de París. . . . . 96'70 FABRA.

Academia Jurídica

Preparación para examinarse de cualquiera de las asignaturas de la Facultad de Derecho á cargo del abogado D. Jaime Escalas y Chamení. Para informes calle de Jaime Ferrer número 21, principal.

Colegio Castellano

SEGUNDA ENSEÑANZA, Teneduría de Libros y Aritmética Mercantil, Preparación para Correos, Clases de idiomas y de adorno. A la primera enseñanza se le da en este Colegio la mayor importancia y desde Octubre próximo habrá en ella Clase de francés para los alumnos de grado superior. Ejercicios gimnásticos para todos, turnando por grados y con intervención de Facultativo y Curso completo de cantos escolares.

PREPARACION

para el ingreso en los Cuerpos de Correos y Telégrafos Informe: Zanglada número 1.

Academia Técnica

Dirigida por los oficiales de Artillería (Ingenieros Industriales) D. Antonio Ferrer y D. Rogelio Rovira, con la cooperación de cinco oficiales de Artillería, un Ingeniero Militar y profesor auxiliar para las clases de idiomas y dibujo. Preparación de todos los ramos de Ingeniería y Carreras Militares. Estudio completo de la carrera de Ingeniero Industrial. Los alumnos hacen sus estudios en la misma Academia vigilados por sus profesores. Se dispone de laboratorio químico. Internado.

INFORMES ERMITAÑO 15-1.

Preparación Rápida

de Teneduría, Cálculo Mercantil y Aritmética práctica, Tratados escritos por D. Bartolomé Vives, Profesor de Contabilidad de la (U. P. M.). Informes, calle de Gater 5=2,ª Palma (segunda travesía de la calle de San Miguel).

Tienda para alquilar

Hay una en la calle de la Marina, al lado del Círculo de Bellas Artes, muy á propósito para agencia ó despacho. Informarán Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16.

SUBASTA

Día 21 de Octubre de este año, á las once y en el despacho del notario D. Mateo Jaime, calle de Casa-España, número 16, entresuelo, se subastará la casa botiga, piso principal y entresuelo, números 37, 39 y 41 de la calle de la Birretería de esta capital.

Se alquila

Una casa de la calle de la Gloria núm. 1. Informarán, Brossa—8.

# ALMACENES MATONS CAN JUANET

## Grandes bajas de precios por final de temporada

### Vapores Directos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ— LINEA DEL BRASIL-PLATA Salidas fijas mensuales para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 12 de octubre el vapor español de 7.500 toneladas

### CADIZ

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. Prestan este servicio magnificos vapores de gran marcha con espaciales cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesa.—Alumbrado eléctrico.

### Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

LINEA DE LAS ANTILLAS Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 9 de Octubre el vapor

### MIGUEL GALLART

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan—número 20 Palma.

### Fuera bragueros Exito

Nada de vanos promesas. Con el uso oportuno, evitaremos las caídas y el calvicie. Pídesse en las Perfumerías.

### DINERO

Por pape etas de empeño, ropas, alhajas, muebles, papel del Estado ó Local, y á las Clases pasivas. Venta al contado y á plazos de alhajas, ropas y muebles. Casa de Préstamos, 40, Despuig 40, Santa Catalina.

### Bicarbonato de Sosa QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas DE Torres Muñoz, San Marcos, II, Farmacia; Madrid Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS De venta en Palma: Centro Farmacéutico. GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

### LLOYD SABAUDO

Viaje Extra Rápido del grandioso vapor de 14 000 toneladas Tomaso di Savoya de Barcelona para Buenos Aires Para pasajes ó informes, dirigirse á la Agencia General en España, Paseo Colón 29—Barcelona.

### La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Domicilio social Madrid, C. de Oidaza n.º 1 Paseo Recoletos Garantías capital social 12.000.000 pts. efectivas PRIMAS Y RESERVAS PESETAS 50.357.563,15—44 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de todas las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida de las combinaciones de esta ramo. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en sus 44 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por suscripción la importante suma de Pesetas 113.643.837'38 Subdirección en Palma.—Plaza de la Constitución 44—2.º

### EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO TRICOPERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, lúmpido y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo: Plaza Real, 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

### Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—or su eficacia é inocencia es el preferido. 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

### Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas. Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

### FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas. Precio, 3 pesetas. Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

### NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista



Estracciones de dientes sin dolor desde 2 pts. Dentaduras sin dolor, dientes postizos desde 4 pesetas. Nueve sistema de empastar dientes en el mismo día. PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 102

### Servicios de la Comp. Transatlántica

Linea de Cuba y Méjico El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M.ª CRISTINA, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y para Costa Rica y Pacifico con tránsito en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Linea de New-York, Cuba y Méjico El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para New-York, Habana y Veracruz. Linea de Venezuela Colombia El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 13 de Caracas para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con tránsito en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con las puestas de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y complementos directos. También carga para Maracaibo, Caripana, Ocumare y para Trinidad con tránsito en Curacao. Linea de Filipinas El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE LUZON, directamente para Génova, Port-Said, Sues, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por tránsito los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Java, China, Japón y Australia. Linea de Buenos Aires El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Linea de Canarias El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M.ª VILLAVERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz Alicante, Valencia y Barcelona. Linea de Fernando Poo El día 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Masagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Linea de Tanager Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanager, martes, jueves y sáb. Los efectos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Pasajes conyugales para camarotes de lujo. Bebidas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no se embarquen en sus buques. AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Púbricas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 29 del mismo mes. Servicios Conociales.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía encargada de trabajar en Ultramar los Manuscritos que son entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores. Para más informes dirigirse plaza Antonio Maura, número 6 Palma.

### PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA

MIL PESETAS el que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pirá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades de las Urinarias Premiada con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Venidísimo nombre de éxito europeo. Unidos aprobados y recomendados por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 1 real. Farmacia del Dr. PIZA, plaza del Pino 8, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando valor.

### LA CANTABRICA

### La Mútua Hispano-Lusitana

Seguros mutuos de vida Seguro infantil Cooperativa de ahorros y pensiones con Contraseguro y liberación de Plélicas Consejo de administración

Presidentes.—Excmo. Sr. Duque de Bivona, Grande de España, Senador del Reino. Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Pizarro, Senador del Reino. Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Grande de España. Sr. D. Luis Gómara, Gerente de la Compañía de construcciones civiles é hidráulicas. Sr. D. Luis San Bartolomé, propietario. Sr. D. Arcadio Díaz de Cervera, Gerente de la sociedad «El material industrial». Director general.—Sr. D. Luis Vile y Romagnac. Domicilio social.—Puerta del Sol 3—Madrid. Director regional para las Baleares.—Sr. D. Enrique Carlos Cuschieri, á quien podrá dirigirse para cuantos datos y antecedentes se deseen.

### La Victoria de los Medicamentos

### EMERIN

del griego "Cura en un solo día"

Tomando á tiempo Emerin cura el progreso de la SÍFILIS ó VENEREO ó ANEMIA

EN EL PRIMER DÍA

Los Cuantos Emerin cura á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosas candelillas, quitando y aliviando instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar, los dolores que curan radicalmente las Estreptococis, Prostatis, Clitis, Catarras, Glicitis, Incontinenia de orina, Blenorragia (gota miliar), etc. Una caja de Cuantos Emerin con la debida instrucción, 4.00 pesetas. El Robb depurativo Emerin inoperable reconstituyente antilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de huesos, manchas de la piel, fúridas seriales, polifías, herpes, raquitismo, etc. etc. Un frasco de Robb depurativo Emerin con la debida instrucción, 3.00 pesetas. El Regenerador de la Sangre Emerin cura radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, anemia, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neurálgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, disuria, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, fatiga, insomnio, delirio, alucinación, hipobazura, enema, etc. un frasco de Emerin con la debida instrucción, 2 pesetas. Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al inventor, Medicamentos Emerin, calle Boguet 44, Barcelona, y se obtendrá constancia gratis y con reserva.

DE VENTA EN PALMA DE MALLORCA: Farmacia Central de D. Ignacio Portes Serra, Jofre 71, 1.

### EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE

POMADA y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfameñadas de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. Al por mayor BORRELL HERMANOS, Asafo 52, B.celona. Al por menor, farmacias el Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

### No mas pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de abano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real, 1, Barcelona.

### El vapor MODENA

Saldrá de este puerto directamente para HAMBURGO el día 4 de Octubre próximo. Admite carga para puertos de Alemania, Dinamarca, Suecia y Noruega. Para informes, Gabriel Mulet—Marina, 54.

### Banco Vitalicio de España

Sociedad Anónima de Seguros sobre la vida á Prima Fija CAPITAL SOCIAL 15.000.000-00 RESERVAS GENERALES 20.654.750-08 Formando un total de TREINTA Y CINCO MILLONES quinientos cincuenta y cuatro mil seiscientos cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos. Pagado á los asegurados hasta 31 Diciembre 1905 pesetas 33.699.941'37. Esta SOCIEDAD se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo de tiempo para la formación de dotes, reducción de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas p. opiedades. DELEGADO: D. Francisco Gamarrá | DESPACHO: Roig núm. 0. INSPECTOR: D. Juan Pinós | Id. Constitución, 84. Domicilio Social: Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona.

No más vello 20 AÑOS de éxitos es la mejor garantía de que los POLVOS solmés cos de P. Franck, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que no quieren vello en el rostro y en los brazos, pues ellos pueden destruirlo sin irritar el cutis.—350 pesetas botella.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la del Dr. Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico.

### TALLERES PFEIFFER, Barcelona

Función y construcción de máquinas en general y especialmente BOMBAS de varios sistemas para riego, abastecimiento de casas particulares y de poblaciones MOLINOS de viento sistema norte americano perfectamente. PRENSAS para vino y aceite sistema moderno. Representante en esta Isla: D. Francisco Gamarrá Despacho: Roig número 0.

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como lo certifican millares de curados Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moncada, 20 Barcelona.

### Sociedad Anónima Española KÖRTING Apartado, 23 Barcelona

Instalaciones de Motores Körtling por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución. Motores de gas de alumbrado de bancina y de alcohol. Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termocéfión. Fuleómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas. Aparatos por eborro Körtling. Máquinas herramientas, Utiles, Aparajes y Gatos, Cabrestantes

### Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos y afecciones gripales, enfermedades convulsivas, impotencia, debilidad general, prostración, nervios, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—J.

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

### Estómago artificial ó polvos del Doctor Kuntz

### Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y sanante, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el cloruro potásico. Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofiadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ocañada de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos en la coquequillo, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

### Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newville) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Batters» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley á gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasolina sistema Grosley sin gasómetro ni caldera.—Histógeno sistema «Deves»—Calderas y máquinas de vapor.—Bevey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas bleks. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remodeladores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 33.000 caballos de fuerza Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

### MISTOGENO

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedad convulsiva. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma de Mallorca.—Autor: Ferrás números 1 y 3 Madrid.

### Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja. Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas. Toda clase de tinteros, portaplumas, escribanías, escalerillas, raspadores, moxos y pisapapeles. Prensa para copiar, de hierro colado, desde 18 á 40 pesetas. Brochetas, posmelos, y copiladores de cartas. Fintas para escribir, negro, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolista, americanos. Gomas Faber, elegante y clases extra. Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humbolt, San edro, Blanz, Mallat, Corona, etc., etc. Estuches para matemáticos desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela. Objetos para regalos, cartetas, tarjeteros, porta-monedas, peascas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc. Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores. ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS. ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS Imprenta y Librería de José Tous Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

### HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con decadimiento de fuerzas é inapetencia

### La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para su uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo plaza Real.

### Callicida Lluch

Meta callos, ojos de callo y toda clase de duras sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 real. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 3, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.